
林淑雅老師追思集：

靜宜大學校園篇



「永遠的女俠 活菩薩」

「我們想您 並肩負您的理念」



前言

非常感謝各位師長、曾經是靜宜大學的學子，與淑雅老

師有過互動的大家，無私地將緬懷淑雅老師的貼文呈現

於追思集中，除了滿懷感謝之外，找不到其他詞彙表達

感激之意。

製作追思集的動機，是想把老師除了投身公民運動，在

學校的認真教學、和煦待人的形象，透過集體記憶的形

式呈現於眾人，其中或有受到老師鼓舞、或是敬佩老師

的行動力、或因為老師一席話而受用至今。

透過集體記憶，讓老師在平常與學生、師長互動，能夠

立體、具象地呈現，嘗試老師在校服務期間形象，盡可

能地更立體、有深度地呈現於大眾，也藉由追思集，宣

揚老師善與堅毅的理念。

追思集收錄貼文對象分別為部分師長貼文、學生貼文。

貼文排序依照發文者帳號名稱比劃排序。若有遺漏資訊

，敬請指正勘誤。

琨銓





Chia Yuan Hsu

你的體貼，始終如一，不願意麻煩同事，所以選擇在我們都

走不開的日子，悄悄地告別。

與你共事將近十年，我們的話題常常圍繞著這群純真質樸

的學生，發想著如何讓靜宜法律與眾不同。系友們陸續回來

留言，看了一張張小卡片，我想跟你說的是，他們真的與眾

不同。

過去我們經常聊著聊著，就走進社會學、人類學的空間，在

這個充斥法律舶來品的國家，我們篤信唯有從腳下這片土

地出發，才能找到自己的法律，延續在地的文化。

我們的學生，可愛的令人感動，就這樣跟著我們上山下海、

進出社會現場，他們或許沒有光鮮的學歷、也不懂在名利上

打轉，但是對生命的熱情、對土地的熱愛，每每讓人印象深

刻，這就是靜宜法律！

這三天，我們又要迎接一批新鮮人了。你留給我們的，我們

會謹記在心並且毫無保留的教給學生，繼續延續下去，就像

你一直都在。



在這臨走的一刻，再一次謝謝你帶給我們的一切美好，在這

裡，對我們來說，你就是一位教育者、一位研究者，我們會

用自己的方式，想念你。

發佈於臉書 2023.05.27

淑雅，早上是系畢業典禮。

在笑淚中，同學細數著你說過的話語、你做過的小事，謝謝

妳讓他們知道法律人不是只有一種面貌，也不是咄咄逼人

才有力量，在台灣值得法律人努力的事還很多很多。

他們沒有忘記，也會帶著你給的勇氣，走出法律人不一樣的

路。

發佈於臉書 2023.06.02

現任靜宜大學法律系專任教師

教授刑事訴訟法



Hsin-Hang Wang

緬懷永遠的女俠:林淑雅老師

震驚了幾日，到現在還是心情難以平復的接受你已離開我

們的事實…

2023年5月10日下午4點多，正把忙了幾日的核銷與公文遞

送出去。原本以為能喘口氣時，突然發現臉書多了許多則關

於中捷事故的消息，並且關於罹難者身份的揭露，指向靜宜

大學法律系林姓助理教授等資訊，同時看到許多朋友在臉

書上提及你的名字，心中大感不妙，想說不會吧~打開新聞

逐一求證，確認真的是你時，我整個人錯愕的呆坐在衛生局

門口許久，無法相信這麼荒唐的工安事故會發生在你身上，

更徹底的勾起我心中的憤怒，我實在無法接受從建商、中

捷、市政府這一連串的系統性結構問題所致引的人禍，卻以

你的生命作為代價~

記得與你相識是從2007年司馬庫斯部落櫸木事件的抗告行

動開始。在碩班畢業後於2011年當了益仁老師的助理，自己

回到靜宜上班後有了更多跟你相處的機會。透過益仁老師

的課程、研究計畫等關係，時常跟著益仁老師與你一同開

會、討論、上課。從過往相處的言行中，總見著你那無比溫

暖又熱情的心，關切著需要依靠的人。無論遇上怎樣的困境



，又或不公義之事，你總是態度堅定，不亢不卑的站在受迫

方，據理力爭，不願放棄一絲希望。

你讓我真正見著何謂有風骨的知識份子，從關心原住民族

運動議題、圖博人權議題、災害重建議題、環境土地議題、

司法改革議題、原住民族教育議題，從來吉部落、鎮西堡部

落、司馬庫斯部落、達卡努瓦部落~等數不清的議題與部落

，都可以見到你參與的身影。如同國超老師所說，你不敢開

山路，但再遠的地方，你從沒少去過~你永遠義無反顧的擔

下重任，全然投入的潛心前行，不計個人的利害得失。你也

總是告訴我「我們無論面對多大的困難，要誠然的面對問題

，解決問題，不是放棄或逃避」~這就是淑雅老師~我心目中

助人工作者、跨文化工作者的永遠典範。

從你離開的那天起，每每開啟電腦，總無法克制的在網路上

找尋著你的身影，把每一篇懷念你的文章，一遍又一遍的讀

著，心智任由閱讀後的感傷自我衝撞，試圖化解你已離去的

鬱悶。記得2018年我到了花蓮工作後，有段時間未與你連

繫，直至2021年田姐中風住院，田姐夫向我們撒固兒文健

站求助田姐昏迷後衍生的相關法律問題，我與逸偉姐實在

不熟悉。當時跟地球公民基金會的小男討論後，我們唯一先

想到的就是淑雅，最終撥通了你的電話，三日後你出現在撒

固兒部落文健站，陪伴著田姐夫和我們討論各種醫療、法律



問題如何圓滿的可能，分擔著田姐夫的苦痛。你總是這麼的

貼心，輕柔地托住每個人。但到後來我才知道，原來你那時

的身體已經極度的虛弱，需要大量的休息來復原，卻現身於

撒固兒文健站，用了最具體的行動支持著田姐夫那顆搖搖

欲墜的心。你總是化身成讓我們起敬的人，能召喚無比的熱

情，引出希望的泉源，讓人無論身在何處，都能寧神心定，

撫平飄散在人生際遇的心傷。

現在，我們只能透過照片緬懷你最活耀的人生，來不及阻止

這些戲劇性的可憎人禍進入你的家人、朋友的生活之中。但

是面對無良建商、市政府與中捷，必然要全面追究共犯結構

與元兇，透過制度與法律的改革，讓如此荒謬的人禍所引致

的災難不再發生，這才是對你最大的追悼。

發佈於臉書2023.05.15

曾任

靜宜大學 南島民族研究中心助理

靜宜大學 通識教育中心 兼任講師

現職 花蓮市 國褔社區發展協會 專案管理員



Siyat Ulon

我問：「妳其實是佛菩薩轉世吧！」

「你說呢？」妳用慧黠的笑容回我。

要動筆寫下跟妳的回憶前，這段超越現實的對話，突然跳進

我的腦海裡。

我其實不太清楚地記得，那些跟你相處的回憶，彷彿很久遠

，就像是上輩子那樣的久，很難提取回來。印象中，這輩子

跟你第一次的碰面，應該是25年前，當我大一或大二，在勞

陣的辦公室，討論亞泥還我土地的議題，大家在思考當時的

抗議，我們該怎麼分進合擊。我還是位懵懂無知的社運新鮮

人，在追尋失根的認同中，嘗試拼湊可能的脈絡。

後來我們在原策會的前身再次相遇，定期參與相關的讀書

會跟討論，當時印象中的你，跟剛開始認識妳一樣，你的眼

神充滿了堅定，溫柔與支持，彷彿在妳身邊，總是有滿滿的

正能量，被穩穩地擁抱著。接著幾年，我持續投入原住民議

題的相關事務，包括參與勞工運動、還我土地運動、原住民

相關的權利倡議、跟成立學生青年會等等，每次跟妳討論，

妳總是很有耐心的聽我說完，鼓勵我，幫我爬梳觀點，提供



我更多我需要的資訊，最重要的是，當我需要的時候，我總

是可以跟妳聯繫討論，妳一直都在。

後來開始推動太魯閣族的正名運動，我記得妳很認真地跟

我討論推動的策略。當時的聲明、論述、跟收集連署書的規

劃，妳都很認真地聽我說、給我建議、且毫無保留地支持。

我也記得妳總是不居功，我也學了起來，讓更多的長輩能夠

有他們的舞台，讓運動可以更順利的推動。妳的謙讓，讓我

對自己有更多的認識跟肯定，也讓我在推動太魯閣族的正

名運動中，找到自我的認同。

大學畢業後，妳邀請我加入台權會，也因為當時Voyu因病

離開，接下了原策會的理事長一職，但我不會覺得孤軍奮戰

，因為當時有妳還有許多非原住民的好夥伴，都持續地陪伴

跟協助，我也能夠順利地貢獻自己的心力，直到我慢慢地走

向自己的專業，也離開了運動圈，但妳的眼神總有著溫柔跟

支持，每次的聊天，我都覺得妳彷彿能夠知道我現在的不安

，但又和煦地溫暖著運動者的心扉，好像很多焦慮，都一掃

而空。

我記得妳曾經來花蓮參加心理劇的團體，我覺得妳對每件

事充滿好奇跟對於人性的尊重，都很呼應我學習心理治療



的核心概念，彷彿這些智慧對妳來說都不陌生，妳很自然地

用在每日的日常，實踐在每次人與人的相遇裡。

後來八八風災後，妳邀請我參與妳跟林益仁老師在靜宜帶

領的團體，在上山前，我們在台中碰面，那時候妳跟我討論

學生可以怎麼樣更貼近來吉的族人，我提了可能使用心理

劇的技巧，讓跨領域的合作有了契機，我們在心理劇的行動

中，讓學生更能感同身受。也邀請我去靜宜帶社會科學的老

師們社會劇跟文化劇，我們也在來吉帶領原住民透過心理

劇，跟祖先們的精神互動。透過這些行動的介入，可以讓教

學有更豐富的體驗。後來回台後，我們在謝世忠老師的邀請

下，一起當了台大研究倫理中心的委員，好多次在台大的碰

面，都是妳不辭千里地來台北開會，也因此我們總有一些空

檔可以聊天，互相打氣。

我不太記得是哪個夜晚，妳來訊說想聊聊，我們通電話聊了

佛學跟生死的事情。現在回想，可能是妳身體不舒服的時候

，當時覺得妳很虛弱，也很擔心。

最近一次妳交辦的事情，就是告訴我長期推動還我土地的

田姐中風，交代要我去探望她跟田姐夫，因此在疫情期間我

能去見上他們一面，也感受妳總是無差別心地對人表達關

心。妳的體貼，總是輕柔地溫暖每個人。



這篇文字沒有結構，回憶散落，在朦朧的視線裡，很難聚

焦。

淑雅，很想妳。

發佈於臉書2023.05.12
曾任 靜宜大學 通識教育中心心理劇工作坊講師

現任 馨思身心精神科診所負責醫師



金思妮

從中捷事件發生到現在，其實都很沒有真實感，直到今天去

嘉義看您，才真的意識到您已經永遠離開我們了。

大學期間有幸擁有您這樣一位班導，還記得剛開學時為了

和大家多熟悉，您請大家跟班代登記時間與您單獨聊聊，我

剛好選到一個快吃飯的時間，我們就在宜園一起吃了買粥。

（那時候單獨跟老師吃飯我還覺得壓力山大😂）

當時我跟您說我覺得我最大的問題是沒有想法，您用溫暖

的笑容跟語氣告訴我「沒有想法也沒關係，我能夠提出這樣

的問題已經是一件很棒的事情了」這些好像都是昨天才發生

的事情一樣。

謝謝淑雅老師對我們的教導跟啟發，我們會將您的教悔與

精神放在心中並融入到生活中，有人說死亡並不是結束，而

是另一段旅程的開始，希望您在另一段旅程中能夠一切順

遂平安。

學生 思妮敬上

發佈於臉書2023.05.13
104學級入學靜宜大學法律學系



張淯筑

當時的我才大三，神情還很稚嫩，第一次協助研討會的工作

，系上與司改會、EJA、台權會一起合作，順利完成研討會。

大二、大三活躍於法服社，時常參加NGO活動，但因個性問

題，得罪人卻不自知！出社會工作後回想當時的自己，真的

很白目

Shuya Lin淑雅

謝謝你的教導，受妳啟蒙，我加入法服社，接觸NGO團體，

參與后豐案、關廠工人案、洪仲丘案，也因緣際會下進入洪

慈庸立委辦公室工作！如果沒有妳，我應該是傻傻的唸書

準備國考，庸庸碌碌的過日子。

妳溫暖、熱情、美麗的笑容一直深植我心，當我想到妳離去

難過的時候，腦海裡一直浮現妳的笑容：「淯筑啊別難過」

現在的妳應該在天上用燦爛開心的笑容看著我們吧！

發佈於臉書2023.05.27
101學級入學靜宜大學法律系

郭慕妮



人的一生中有幾個會記得一輩子的恩師

我們的認識

因為益仁老師帶我進入南島當課助當TA
在社團裡當幹部

那時你總鼓勵我們關心我們

想到那時候一堆的會要開

要出野外

老師還會帶我們去聚餐

我們很幸運

我、哈寶、巴魯一天到晚老師來老師去的

你給我們的太多了

後來我們都畢業了

我再次回到學校讀碩班

到你的辦公室

一樣的笑容

一樣的關心

一樣的叫著Muni

老師，我不想相信這個消息

老師，我們還能再上您的課嗎？

老師，我們很想您



老師，上帝愛我們！

我們會繼續加油

我們會繼續愛這塊土地

我們會繼續聯絡

繼續聊著我們的回憶

真的很想您～

淑雅老師…..

#不想相信這個夜晚的消息

#願上帝安慰每一個愛您的人

發佈於臉書2023.05.11
100學級入學靜宜大學生態系



陳又安

老師的存在真的影響了她很多的學生們，謝謝當時她在我

們心裡播下的種籽，很幸運的參與過那些跟著淑雅一起上

山的旅程，她總是專注的傾聽所有人的聲音，就像闕宗輝說

的，老師的眼睛似乎都能從我們身上發現那些獨有尚未經

過琢磨的寶藏。

曾經的我很喜歡旅行，有次和老師聊了許多旅行路上的事，

她便找我回學校和學弟妹分享那些經歷，之後和她一起吃

了晚餐，她說了許多沒有人跟我說過的話，給了我許多沒有

人給過的肯定，在那個非常需要自我肯定的年紀裡，她似乎

能看見我們的彷徨，並且用很淑雅的方式給出特別的回應。

以前上課的時候，我真的很喜歡對到她的眼睛。

下課後，也很常在餐廳遇見老師，她也都會加入我們的聊天

，我們都很崇拜她散發出的一種明朗的自信、妙語如珠、溫

暖的智慧。老師本身就是人世間難得的寶藏。

失去了老師，才發現天使原來曾經就在人間，謝謝老師以身

教體現了人間難得的真、善、美。 淑雅老師，珍重再見，真

的非常非常的謝謝妳！！！

發佈於臉書2023.05.11



畢業這麼多年，很多法律用語都忘了，但老師帶給我們的思

想卻隨著時間逐漸成熟茂盛。

至今只能用很白話的方式去分享她過去帶給我們的思想。

您曾經說過：「如果今天這個社會，當所有人都適用同一套

法律，我們該怎麼去保障每一個人在法律裡面最大程度的

人權？當今天有一個被害者，體現了一件犯罪的發生，我們

可以很輕易的將所有的罪責的放在加害者的身上，但我們

是否曾經回頭去思考，我們的整個司法體系是否真的健全

到能保障冤獄不會發生？當冤獄這件事情在我們的體制下

仍然有可能發生的時候，死刑是否造成另一個被害者的悲

劇？　即使是在加害者罪證確鑿的狀況下，我們是否能回頭

審視，為什麼這件悲劇會發生？是這個社會、教育、還是人

與人之間的關心，哪個部分出現了問題，而造成一個人去犯

下罪行？

當我們的社會是願意去面對並檢討出錯的環節，我們才有

進步的可能，我們才能減少罪犯與犯罪的發生，而不是今天

哪個政府在關鍵時刻，拉幾個死刑犯去槍斃，告訴我們這叫

做正義，只為了掩蓋他們不想被關注的新聞。」

＃唯一可以跳出政治意識泥淖的，就是堅持人權這個概念。

看見許多酸民的言論，雖然難過但也相信老師若知道也絕

對不會生氣，老師的眼睛如此慧黠晶亮，她看見的從不是酸

她的人，而是透視一切紛擾直視那個沒被注意到卻該守護

的價值，微笑的點出，並平心靜氣的等待著對話的機會。她



就是如此溫暖堅定的陪伴。從她身上能夠發現的美好太多

了，真的很幸運能夠當她的學生　❤

發佈於臉書2023.05.12

前幾天，夢見和朋友去阿里山玩，一群人在阿里山小火車上

吵吵鬧鬧，起身去幫朋友拍照時，圍巾掉到了地上，我撿起

來、放回椅子上，再去和朋友拍照，圍巾又掉到了地上，來

回掉了好幾次，我蠻不解的在夢中跟朋友說：「到底為什麼

我的圍巾會一直掉呀！？」 此時一個列車長似乎來這個車

廂做一些記錄，一邊在牆上填表格一邊聽到我說的話便回

我：「妳圍巾一直掉，代表有人想來提醒妳她來有看看妳好

不好啊~」語畢，我夢中的第一個直覺便是淑雅，這麼想時列

車窗外正好快要經過一個非常熟悉的背影，我一直注視著

那個背影，在夢中的我已經是知道淑雅離開了，也知道這非

常可能是最後一次見到她的機會所以很緊張，當列車經過

她時，我與窗外的淑雅對視，她好像是在開我玩笑般調皮的

笑容，一身輕便的穿著，輕鬆的走著，對視的畫面很快的一

閃即過，而我在夢裡的心中升起一股很溫暖的感覺。醒來後

我一直不知道該如何解讀這個夢，一直到今天看了這篇文

後，我才想，淑雅就是回山上走走去散心了吧！能當您的學

生實在是無比幸福，謝謝您！千言萬語說不盡，老師的好真

的是被大家都說完了、卻又好像沒說完，因為好像也說不

完..... 今天是老師火化的日子，感覺很不真實，看著好多好



多大家懷念您紛紛貼出的照片，總想起那些在校園裡走著

遇見您的閒話家常，謝謝您曾努力地在我們心中點燃蠟燭

：）

發佈於臉書2023.05.27
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陳怡安

昨天下午收到同學來訊息，聽到老師的憾事，起初以為是假

消息，完全不敢相信，直到各種消息證實的消息，一場中捷

工安意外讓一位讓人喜愛的師長逝世，對待學生幽默又溫

柔，對待人權議題熱血又堅定，終其一生為各種人權議題、

弱勢族群發聲，聽到消息真的是難過到眼淚會不自覺流下。

沉澱一整天，想想以前大學和老師的時光，老師第一次帶

的班導生就是我們班，我們和老師四年來一起共同成長，以

前大一大二聽憲法和行政法，真是懵懂到不知所云，但老師

總是會說不懂也要聽，即使睡著聽課也沒關係，有天你們會

在某些時刻會了解這些意義，直到有一天就像老師說的，我

慢慢懂了當時人權與公法議題，即使我早已離法律圈遙遠，

但有些觀念慢慢發酵於自己的日常，印象中的老師像朋友

一樣，用她幽默的方式關心所有的學生，任何天馬行空的內

容都可以跟她聊，老師還能分享許多她有趣又熱血的人生

經驗，大學期間我忙碌各種活動和修課，和同班同學沒有太

多接觸，路上遇上老師總是會停下腳步，聊聊最近正在進行

的體驗。

升上大四的前夕，老師說安安來當班代吧，一句話就突然扛

起責任為班上服務，大四那年有太多與畢業有關的活動，過

程中老師不斷的鼓勵和建議才一項項陸續完成，這些歷歷

在目。



找到一段沒有公開過的畢業典禮當日影片，當時為了讓同

學們有美好的回憶，提前和老師約好幫全班撥穗，看著青澀

的我們與老師歡笑的樣子。

老師這一生默默為眾多的社會議題、人權議題發聲，以前

就很佩服老師，哪來這麼多精力去同時進行這麼多事情，直

到長大才知道，如果沒有深植於心的堅定與熱情，是無法同

時實踐這麼多心中的願力。

淑雅老師 我想念您幽默的話語與招牌笑容了，希望您在

彼岸一切無憂。

發佈於臉書2023.05.11
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陳漢生

難過，認識淑雅老師是開在靜宜法律系的「災難與原住民族

規範」課程，那門課每年固定去阿里山的來吉部落，關注莫

拉克風災後的遷村重建議題，了解原住民族傳統知識對於

災難的適應與韌性，以及當代法律政策的限制。

一開始是陳家幫的定加奕斌有修課、我去旁聽、到後來我修

課、定加奕斌當TA，甚至因為太好玩了，我們陳家幫三個一

起當TA，這門課就是這麼有啟發性，像社團一樣，讓人忍不

住持續參與在行動當中。

想起淑雅老師課堂上的議題討論，當大家沉浸在災難的巨

大，以及政策的窒礙難行時，能夠溫柔而堅定的像一盞明燈

，帶大家一點一點的討論前行，在了解議題全貌的同時，也

彷彿被治癒了，希望淑雅老師不再有苦痛，就像當年陪伴大

家走過災難的傷痕一樣。

發佈於臉書2023.05.11
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黃柏勳

在靜宜大學裡法律系很特立獨行

而在法律系裡又有一群更特立獨行的人

總是對社會有一股憤怒

現在可能已經沒這麼衝了

可能是被現實妥協

可能是自認為沒有能力

沒有延續那份對社會的熱誠

但淑雅老師不一樣

畢業多年後當逐漸明白現實侷限與心態變化

再想到永遠都在前頭的老師

好奇的是

老師為什麼能永遠有熱情

老師為什麼還可以對社會抱持希望

老師為什麼能始終如一覺得每個人都有存在的價值

從事故發生到現在

看著老師一生參與過努力過奉獻過的組織

紛紛發文哀悼提到老師的貢獻與陪伴



又多了一個好奇

老師怎麼有這麼大的願力

可以守備這麼多議題範圍這麼廣

老師做過的事情真的無可限量

「人權」我已經很久沒有以此為思考起點了

當初學的本來就不多又還給了老師

實在是很抱歉

又想到了

如果以上的變化跟老師傾訴時

老師會如何回應呢

此刻在腦裡模擬了

老師可能會說的話

就當作是給自己的鼓勵吧

「不用感到抱歉，這是很棒的經驗，從學生時代到進入社會，

當你參與其中了解與感受過，才能知道接下來，應該怎麼做

，如何才能更貼近需要幫助的人與自己應該採取什麼姿態，

當你能有更多的感受，才能讓事情可以有機會更圓滿的達

成，持續加油，有需要幫助都可以回來找老師聊聊」



很榮幸能是您的學生

用一生的奉獻教導大家

沒有最後一堂課的說法

因為我相信大家會想辦法延續老師的精神

對人的溫暖、對社會的熱誠、對生活的期盼

永遠抱持有機會改善的希望

謝謝林淑雅老師

發佈於臉書2023.05.11
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黃晴雯

從中午後一直關注中捷的新聞，從各大社團看到現場畫面，

令人觸怵目驚心，對於建商的疏失釀成如此嚴重的意外，實

在太令人憤恨不滿。

直到下午四點多，新聞開始爆出死者身份，怎麼也沒想到是

會是自己的老師，老天怎麼會帶走這麼好的人？

在法律系就讀期間，讀了三年，憲法也被淑雅當了三次，儘

管永遠聽不懂，也拿不到學分，但還是好喜歡淑雅，喜歡她

總是帶著溫暖的笑容，認真地與我們對話。

謝謝妳總是溫柔的對待每一位學生，謝謝你一生為人權奉

獻，帶著我們討論人權、討論冤案，與我們分享諸多需要被

更多人關注的議題。

最終，我沒能成為法律人，但至少在你身上學習

當一個溫暖且對社會保有關懷的大人。

願淑雅在離開前沒有感受到太多疼痛，

願在天上的成為人權小天使的你能好好安息。

老師，一路走好。

發佈於臉書2023.05.10
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黃鈴雅

我溫暖又有力量的班導

謝謝你教會我這世界上有許多陰暗的角落需要我們去關心

去發聲

不敢相信會發生這種事

希望你在另一個世界非常平靜

謝謝你 淑雅老師！

謝謝你當我的導師！

發佈於臉書2023.05.10

［祝福你的人生能為別人和自己帶來幸福］

-淑雅老師

這是您給我們的畢業祝賀詞

今天陽光是如此燦爛

卻也讓留下來的我們顯得如此悲傷

一句一句的禱告詞

一個個哭泣的學生

透過彌撒的祝禱

希望您的靈魂能得到安息

您的家人能早日得到平靜

大學四年您是我的班導

我曾經當過班代

在學習、社會服務及人權救援工作



我在您身上學到好多好多

也因此參加過許多NGO的活動

畢業後留在學校工作的我

還是能偶爾的在校園遇見您

充滿溫度的關懷及問候

現在再也遇不到

您將一生努力奉獻給別人幸福 真的辛苦了

我會學習您的精神 帶給別人和自己幸福

謝謝您，淑雅老師！

發佈於臉書2023.05.11

帶著花來看您了！

老師的家人們

有著跟老師一樣的溫暖跟堅定

在老師的靈堂面前

再次跟老師說著想跟你分享的話

跟老師敘舊完後

老師的堂弟跟我們聊了一下

希望我們可以把老師的意志傳承下去

(我們會的)
-
另外建商也派了好幾位也在現場



我實在是忍不住過去跟他們說請他們注重人民安全 往後不

要再有這樣的事情發生

真的沒有人能承受這樣的痛苦 拜託

發佈於臉書2023.05.13

1971-2023
謝謝林淑雅老師 帶給我的一切知識跟力量

學生 黃鈴雅 永遠想念您

發佈於臉書2023.05.27
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蔡承晏

吃早餐時還在討論，吃到一半朋友傳訊來，得知了噩耗。

淑雅老師，感謝您的教導，帶我們進入人權法的領域，參與

各種活動，並在學生們遇到困難時也總是傾聽我們的煩惱。

以前每次下課時都有如沐春風的感覺，雖然研究所時總是

一再的說再往上一個層次思考一點，直到極限，很燒腦。本

來還想著找時間回去找您，沒想到離開學校後是最後的見

面了。

您一直在為理想奮鬥，即使再令人失望的環境下仍然如此，

而且沒有因此失去過熱情，並努力的將一切教導給學生。淑

雅老師，您現在可以好好休息了。 RIP

發佈於臉書2023.05.10
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Baru Pavavalung

整晚沒辦法撫平自己的情緒，從我高中畢業選大學時你就

出現在我生命中，沒有辦法相信這會是姐姐離開的方式

大一選了姐姐為88風災開設在大三的選修，在學餐你主動

問了我選這門課的原因，我說了因為這門課我才選了靜宜

法律，你馬上起身向我握手，因為這門課跟你結下了許多緣

分，甚至不知道從何開始跟你都以姐弟互稱，也因為你我認

識了生命中對我很重要的人事物，在我心理狀況不大好，沒

辦法走出宿舍時，只有能看見你的時候我才有力量，也許是

因為其他任何活動課程對我來說都是種消耗，但是待在你

身邊卻是無時無刻治癒著我，所以在學校的這幾年，我把這

堂課上好上滿。

你是我見過最有知識又最溫暖的人，明明這世界充滿這麼

多不公不義，你的眼神卻依舊透露著溫暖又充滿希望的光，

你看待這世界的方式如此的真摯單純又充滿力量，你總是

能看見別人身上的光，在我只看見自己的負面，甚至覺得自

己就如同別人認為的那樣時，你卻總是看見我的優點。

你常常要我發表感想，就連你主辦的座談會，自覺不夠資格

浪費與會人員時間聽我分享，你卻覺得每個人的感想都是

獨特且重要的，那是個人的生命歷程，是最真實也能讓人感



同身受的，所以你也是看過我哭最多次的人，謝謝你總是溫

柔的承接及回應我的生命經驗，知道姐姐對我有很多期待，

甚至說等我考上國考要帶我去認識你的朋友，很抱歉我進

步的太慢，如今也只能顧好自己的生活，沒辦法回應你的期

待，但希望有一天我真的能活成姐眼中的那個我。

以前在學校看見車子沒停好，車尾向外擺的就知道你在，你

終於成功從匝道開上高速公路的時候，還很開心的跟我們

炫耀，這些畫面都還歷歷在目，可你怎麼就在這班捷運上…

姐姐我想你了…你還有本書在我這裡沒拿回去呢…

發佈於臉書203.05.11
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Chen Yu Kai

我記得有一學期上淑雅老師的行政法，期中考拿了23分，想

說完蛋是不是也要斷送在老師刀下。後來老師說，可以去問

她問題加點平常分數，我就每堂課每節下課都跑去找老師，

想辦法的問竭盡所能的問絞盡腦汁的問。

淑雅老師回覆問題跟她上課時一模一樣，講解得很清楚、很

白話，讓人聽得很舒服、很明瞭。有時候老師已經解釋了一

次兩次，我還是有點霧煞煞（台），就會很著急的跟老師說，

我還是不太懂⋯⋯（露出無辜的眼神）

不過淑雅老師就會安慰道「沒關係～我再講解一次」。然後

老師的臉上從未出現過一絲絲厭煩的表情，而是很認真的

想把眼前的學生給教懂。

後來，期末總成績淑雅老師給了我98分，真的是差點在電腦

螢幕面前哭出來，對於那學期的我來說，是老師給予我進步

的肯定。而且我每次問完問題都忘記可以加分，還是老師積

極的問我「同學，你的名字，要加分」。



至於憲法和行政法，在我的世界裡還是好難好難，不過，上

完淑雅老師的課，是真的有感受到老師真正所要教授予我

們的東西。

很遺憾

大學時沒有慎重的和老師道聲感謝

希望一路上不要有痛！不要有苦！
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Chih-Huan Tseng

悼念林淑雅老師

大學時的憲法課總是聽得懵懵懂懂，依稀記得要讀張娟芬

《殺戮的艱難》、林孟皇《羈押魚肉》等等衝擊價值觀的書，考

試完全不知道如何下筆，沒有被當一定是老師看我雙修生

可憐吧！

淑雅老師當時帶靜宜的AI小組(國際特赦組織)，2014年323
行政院事件後發起寫信給行政院的活動，老師請我們用真

誠的文字告訴江院長濫用警力驅離是不對的，那封信被以

雙掛號寄出，約莫半個月後回到了自己手上，信上蓋了行政

院收發處的章，我也不知道這件事有沒有用，但作為一個帶

著運動傷害從立法院回到學校的人，也許抒發了一點負面

的情緒吧。

老師長期投入人權工作，從台權會到國際特赦組織的理事

長，也擔任原住民轉型正義的委員，從地方事務到整個國家

的人權工作，都有老師的身影，雖然離開學校已久，但老師

對我的影響是深刻而長遠的，至今都期許自己應該為社會

議題貢獻些什麼，或者引導更多人投入議題。



令人難以接受的是，將大半時間奉獻給教學與人權的老師，

竟然在台中捷運的工安事件中不幸離世，多希望這只是誤

報、誤植或假消息...... 到現在仍然覺得不太真實，如果這只

是場夢，希望能快點醒來啊。

發佈於臉書2023.05.10
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Chu Hsuan Hsuan

淑雅老師此生的畢業典禮今日圓滿了。

前天和大前天，有空的時候我就在會館折蓮花和元寶，一邊

傳遞祝福、一邊想著此刻的老師會希望我們做些什麼？前

天要離開會館的時候，老師的媽媽雙手緊握著我，再三交代

：「一定要讓你的同學們都知道，不要輕視自己！￼有很多

次老師被挖角，老師都堅持留在靜宜，我問她為什麼不要去

台大？淑雅說捨不得靜宜的孩子，靜宜的孩子沒有台大會

讀書，但是很靈巧、一點就通，這些孩子缺乏機會，所以她

一定要留在靜宜。」「妳作為淑雅第一屆帶的學生，老師看到

會很高興，回去要跟同學說：不管你們在哪裡就業，做司法

人員、在行政機關或者是公司上班，有沒有做法律工作都沒

關係，只要在自己的位置上發揮價值，這樣就夠了！一定要

跟同學說。」

在會館的時候，我看見的是老師家人展現真誠和善的家風，

和善的程度是，我待了數個小時直到會館關門離開時，才透

過會館人員的口中得知，原來方才和我互動頻繁的人，居然

都是建設公司和營造廠的人，我坐在那裡幾個小時，沒有聽



到看到爭執、謾罵或者冷眼相待之類的互動，反而是一群人

之間的互信互助，或許是已經過了一些時日，可以放下對彼

此的芥蒂吧？我無法猜想箇中緣由，只是我可以確定的是，

這家人真的令我由衷敬佩！也深切感受到，為何從小在受

到呵護備至的環境中成長的淑雅老師，身上沒有一絲的嬌

氣，反而像綻放的暖陽，將自己照耀在世上最陰暗的角落。

其實我本來只打算去一天，親自到老師靈前跟老師說說話，

和用有限的、微薄的心力報答老師的恩情；會去第二次，實

在是因為要離開會館時，無意間從會館人員口中得知，這些

跟我互動很好的，竟是肇責單位的人，心中憤恨難平，我怎

麼可以沒有把握機會臭罵他們一頓呢？老實說，事發之後

我每天都在思考為什麼會發生這樣的事情？怎麼可以是淑

雅老師？這當中一定有意義的吧？但我怎麼想都想不透。

但就在我心中憤恨難平的同時，瞬間頓悟，可能是老師選擇

用生命的結束的方式，換取更多的眾生利益吧？很多人都

覺得是工安，老師用她的生命來提醒工安的重要性，￼但我

覺得不只，或許財團的能量，足以讓他過去所關懷的弱勢族

群，得到更多更好的資源挹注；於是，我決定隔天再次前往，

一定要找機會跟那些人說出自己的想法。



很幸運，前一天照顧我最多的那一位大叔，應該就是當場最

有影響力的人了，前一天我跟他分享了很多老師在社會上

的貢獻，還有作為學生所認識的淑雅老師，或許是熙來攘往

的賓客中，鮮少有人敞開心的跟他們聊這麼多深入的話題

（可能其他人不會像我這麼眼拙，一眼就認出他們是建商，

就開始惡言相向，根本沒有良性互動的機會）從我們的交流

當中，我相信他們有為我們之間的師生情誼動容，第二天前

往的時候，我把握機會，分別跟其中兩個人懇談，過程就不

贅述了，簡言之就是向他們表達，老師是極少數單純為弱勢

團體發聲的人，現在她不在了，以後可能再也沒有這樣的人

，能讓我們所處的社會變得更美好，若是他們真有誠意想要

彌補過錯，管控工安風險只是最基本的，如果可以的話，請

動用企業社會責任的資源，挹注人力和財力等各項資源在

老師所關注的事物上，讓存在角落的愛和光不會因為老師

的離開而消逝。值得高興的是，擁有影響力的那位大叔，承

諾我會將這個部分帶回公司，我知道很多人會說他只是在

敷衍我，但我選擇相信他。



在離開告別式會場前，我們又聊了一下，我想他真正明白做

這些努力，將帶來多贏的改變，退萬步言，即使最終只是為

了商業利益考量，為扭轉公司頹勢而將資源挹注在這些陰

暗角落裡，也未嘗不可；總之，關懷沒有中斷與止步，淑雅老

師的心願就有達成的機會。

一切都需要時間，撫平心中的痛是、看見改變也是。我相信

淑雅老師不會希望她的離開，是帶走了弱勢族群的關懷，和

帶來了新的仇恨。我們一起監督，但不要失去理性，因為不

理性，就像在老師的至親傷口上灑鹽，更痛更痛而已。
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Jinyi Whale （kua kìng-gî）

我都不知道還有這張合照(大哭)

中午看到事故新聞就很在意

發現報導文字從一人命危改成死亡

一邊嘆氣一邊心想

這種瞬間離開的方式到底是好是壞

如果是我遇到能來得及反應嗎

手邊工作告一段落

再拿起手機得知是淑雅老師的時候

傻掉…訊息打了又刪…不知道該怎麼反應

很難接受…怎麼會是…

沒這麼巧的吧…

真的認知到現實後開始爆哭

眼淚和鼻水潰堤止不住

很難用言語向人解釋為什麼我會這麼難過

「她是我的老師，她真的是很好很好的人」

然後我就說不下去了

而且淑雅真的是…

一直為社會為世界貢獻太多的人

她的好，根本講不完

她明明超級忙碌



卻會好好看著你的眼睛陪你討論

上課的時候

會用溫柔又堅定的眼神

解釋一個個法律概念

和不同角度立場的思路邏輯

印象比較深刻的

當我還是熱血沸騰的大一新生

想像法律是正義的化身

要把壞人繩之以法處以死刑

淑雅帶我們讀張娟芬的《殺戮的艱難》

理解死刑議題有很多難題

要學習多花一些時間心力去思考

謙虛地審慎地面對人類或體制中的錯誤

要認知到這應該是多麼艱難的決定

而不是一個衝動就交給情緒判斷

一直到現在有人想討論死刑議題的話

也會是這樣分享觀點給對方

即便我講得很爛

學到這些對於18歲的我真的非常重要

其中還包含了意見溝通的重要

「快速≠效率」

不管是個人決定，或是政策決定



常常誤以為快速等於效率

忽略許多細節導致後續衍生問題更多

(很多獨裁專制者都標榜效率卻懶得溝通)

真正的效率是

以有效的溝通達成目的並同時善用時間

大一因為淑雅老師推廣的關係

幫忙洪仲丘案聽影音檔打逐字稿

順勢加入法律服務社、司法改革基金會

參與冤案救援、維護平等人權進行聲援等

各種講座活動方面常常得到淑雅的協助

還有一起響應國際特赦組織的寫信馬拉松

像哈利波特的入學通知一樣

用大量明信片聲援那些被迫害、不當監禁、剝奪人權的人

淑雅一直在研究有關原住民族的法制

我大三有選修了她開的課程

是在講原住民災後重建與政策研究

部落經歷天災後面臨家園損毀

政府可以或應該如何協助

原址重建、選址遷村

除了環境評估之外

還要考量風俗習慣、文化信仰、求學就業

每個部落的情況不同也與漢人不同



不是找塊地免費蓋幾棟房子

就強硬要求部落遷住

那課讓我學到了

不是講「我這樣是為了你好」

就真的是為對方好

要去理解對方的習慣和需求

盡量在能力可及範圍內去互相協調

提供比較適合的方案

不是隨便給點東西

用自己的立場標準框架他人

就覺得自己在做善事、有盡力

然後說「我有把原住民當人看」

每一次聽淑雅的課

內心都會感到很充實很溫暖

偶爾還有一點愛睏

她的語氣和眼神會讓你知道

原來溫柔又堅定的人就是像這樣

一直到畢業後

我接了繕打逐字稿的案子

(總統府原住民族歷史正義與轉型正義會議)

長時間戴耳機聽那個影音檔耳朵很痛

偶然聽見淑雅在會議中發表意見



論理清晰又療癒人心

她就是有一種

只要一開口就讓你感到很安心的魔力

她真的是很好很好的人

我真的很喜歡她

總覺得雖然她不在這個世界了

她一定還是在某個地方 臉上帶著笑容的

淑雅我愛你🥹😭😭
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Lily Chen

昨天看完的工安意外新聞，

雖然會習慣的想一下相關的法律關係與法律問題，

繼續準備著今天的考試，

另一個朋友問，

你沒看中捷意外新聞嗎，

死的是靜宜老師……

嚇的我再上網查證……

是叫我珮熏姐的淑雅老師，

與她相處，總不存在八股師生框架，

在你的課堂上，

你讓我真正感受到所謂的言論自由，

我不同的法律見解不會有潛在的分數威脅，

我一直佩服你前進努力的方向，

感謝你引導我思辯與權衡，

意外總是令人難以調適的 ，

願你安息。RIP
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Tan Khun Tsuan

《忙步匆匆 我心悲痛》

「你是個認真的學生」

對於那時候對於您給我的評語

十分不解

我不是成績最傑出的學生

莫名被當成努力型學生代表

人說名門學校畢業的菁英

身上都散發出

一人可以改變世界的自信

但您總跟我們說

「每個人都是改變社會的重要元件

一件不公的議題有可能被看見

是因為很多人努力

有機會讓更多人看到

如此才有可能被改變」



您不會因為學子的成績優劣

而評斷一個人

有時候不太能理解

為什麼您總是做一些

看似奮力想改變什麼

現實總是在不斷挫敗

等待的曙光又遙遙無期

：「並不是想讓你們學到什麼，只想讓更多人看到，然後藉此

散播，不公被改變的可能性。」

在您身上學到

堅持可能無用但有必要

那是漫長且不一定會到頭的路

現在我仍依循您的理念

在別的道路上堅持著

「叫我淑雅姊姊」

是您堅持的稱呼

也許姊姊的角色

是青春有活力



恰如您投身公共議題

熱情末熄

或許

在昔日參與公共議題的鬥氣被磨平

或許

現在還是不能接受斯人己逝的事實

只想好好懷念你的好

當學生的

只能延續您的理念

「只是想讓更多人看到」

這句話

奉為圭臬

在未來的道路上 走著

發佈於臉書「限時動態」2023.05.11
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Tan Sim-gi

到現在還是很難接受

一個像菩薩一樣慈悲的淑雅

就這樣走了

看著新聞描述死相

真的令人非常痛心

淑雅老師是我的行政法老師

我其實對行政法本身沒有太大興趣

但因為喜歡淑雅老師上課討論的內容也喜歡淑雅老師

所以我都坐第一排老師正前面那個搖滾區

學期成績我還拿了高分

我也修了淑雅老師的大本業「災難與原住民族規範重建」

老師還真的帶我們到深山裡的部落裡兩天一夜的戶外教學

那個部落教學真的是改變了我的一生

因為在那次戶外教學我遇上了偷拍事件

之後從報案到後來的訴訟

成為受害者的我承受非常大的心理壓力

甚至嚴重到完全無法到校上課



但淑雅老師全力支持我做的任何決定

我說我想要提校內性平

決定要求想吃案的警察給我立案送檢察署

任何可以懲罰加害人的方法我都不想放過

淑雅老師說會全力支持我的決定

也總是給我溫暖的問候及加油

我們都笑說

淑雅老師在靜宜教課只是擺攤而已

老師在外面是叱吒風雲的人物

在各種人權組織、原住民族運動、農民運動、冤案、西藏獨

立⋯⋯真的是各種組織

在人權運動裡只要說自己是淑雅老師的學生

都可以沾一下眾人對淑雅老師那種景仰的光

我們很喜歡跟淑雅老師討論任何事

他總是很有耐心很像朋友的在跟你聊天

當人也都笑著把你當掉（我沒有被當



我們這一群一天到晚很愛搞一堆運動

一下衝立法院一下去挺關廠工人又去挺洪仲丘

然後又去跟學校的不法行政處分抗議等等講不完

常常就是抗議遊行

抗議就需要有個老師出面演講看起來才比較有正當性學術

性跟理性

淑雅老師總是熱心地參與我們的抗議遊行

怎樣天馬行空的抗議遊行

淑雅老師都很有耐心地聆聽然後幫我們具體化

我無法想像老師在那個當下有多痛

只要稍微想像一下我的心就好痛

我仔細想了一下

只有把淑雅老師對不只台灣這片土地的愛承繼下去

淑雅老師在天堂也才會欣慰吧

我期望自己可以以各種方式

繼續實質參與人權運動

這是我對淑雅老師的一個承諾
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Will Liu

阿姊，是學法律的，但她真的總用人類學家的精神與方式在

從事各種法律工作與研究，這種方式極其勞苦，彷彿苦行僧

在修煉，直到達成目標為止，我甚至懷疑時間與空間是否與

她無關，不然她怎有辦法克服一切時空帶來的限制，無論是

心靈或生理的，而持續地為公眾發聲。

可她之所以如此這般，是因為她總是教我，「唯有走入現場，

你才能知道法律是如何在現場發生，也才能了解法律是如

何影響在場的每個人，我們才能明白如何可能的改善法律，

以及在場的人真正需要的是什麼，進而讓法律為在場需要

幫助的人提供真正有用的服務（是的，法律是用來服務公眾

的，既不是用來滿足私慾，更不是讓公眾臣服其前的）。這些

，可不是單純坐在辦公室紙上談兵就能做到的。」我一直記

得她教過我的這番話（其實她也用這番話教過每位經她手的

學生），但我卻不是那個學得會、做得到的學生。然而，我希

望起碼我能做到的是，把這番話能引起共鳴，進而有任何人

可能起身行動的影響力，以像播種的方式，將種子撒遍任何

經我手的學生，直到我已沒有能耐可以撒種為止。



以此為記，也以此時刻警醒自己，未來無論在哪個領域做

事、無論有否發光發熱，每日的一言一行都起碼不要丟阿姊

的臉。

發佈於臉書2023.05.11
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Winnie Hung

親愛的雅雅美魔女班導師

得知這個消息除了震驚還是震驚

沒想到因為一個工安意外

讓我們上次的見面竟然是最後一次

我們還約了有時間還要一起玩拉密…...

謝謝您讓我的憲法三修

（您說的是覺得我可以學得更好，但我覺得一定是您太喜

歡我了所以想要讓我多多上您的課）

謝謝您爭取模範生的資格

謝謝您成為我的良師益友

謝謝您為了那麼多人付出

謝謝您是那麼溫暖的人

我還是習慣叫您雅雅,妳也習慣叫我紋紋

謝謝您 林淑雅老師

這位美魔女永遠都是笑容滿面的面對大家，用笑容感染大

家的您無論在哪裡都要繼續保持呦～

R.I.P

#良師益友 #rip

發佈於臉書2023.05.10
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